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«Наслаждаюсь тем,  
что постоянно узнаю 

что-то новое» 

Когда мне предложили написать не о юри-
спруденции, а о себе лично, сначала, при-
знаюсь, сомневалась. Потому что на про-
фессиональную тему — это я люблю и умею. 
А о себе… Мои друзья и знакомые знают, что 
я и социальные сети — две разные вселен-
ные: говорить о себе на публику — совсем 
не моя история. Потом все же подумала, 
а почему бы и, правда, не поделиться сво-

ими мыслями о жизни как за пределами юриспруденции, так и внутри нее, и еще теми 
принципами и установками, которые помогают мне быть счастливой. Счастливой здесь 
и сейчас, не воспринимая текущий момент как некую вершину, на которую ты вскарабкал-
ся в неимоверных усилиях и теперь боишься упасть, а наслаждаясь свободой, без страха 
съехать с горы и посмотреть, что там, внизу. 

Правда, этo наслаждение свободой не отменяет моего серьезного и ответственного 
подхода к жизни. Например, бросить все и повернуть жизнь на 180 градусов — это точно 
не про меня. Хотя было всякое. Были и неимоверные усилия, чтобы пробиться в юриди-
ческом мире. Получив второе высшее образование в МГЮА (по первому я преподаватель 
иностранных языков), мечтала покорять вершины юриспруденции. Но в то время, когда 
я делала первые шаги по направлению к этой мечте, юридический мир настороженно 
относился ко второму высшему. Поэтому билась в почти закрытую дверь, рассылая факсы 
сотнями (да, тогда средством делового общения были факсы) в надежде, что вдруг куда- 
нибудь позовут. И когда меня пригласили в первую мою юридическую фирму, я была очень 
благодарна коллегам, которые дали мне шанс и поверили в меня. 
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Своими мыслями и жиз-
ненными установками 
поделилась Мария Баева, 
партнер корпоративной 
практики LEVEL Legal 
Services, которая уже 
больше 20 лет сопрово-
ждает глобальные сделки 
М&A, но при этом каждый 
день успевает учиться 
чему-то новому. Вот что 
ей в этом помогает.
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Вообще, благодарность — то чувство, которое со мной с детства. Смеш-
но, наверное, звучит, но я только несколько лет как, просыпаясь по утрам, 
перестала удивляться тому, что у меня есть машина или что я живу 
в центре Москвы... Это тем более странно, поскольку я выросла в очень обе-
спеченной семье: деликатесы из кремлевского буфета, когда в магазинах, 
мягко говоря, не было большого изобилия, машина с водителем, одежда 
из регулярных загранпоездок папы, наши поездки на юг каждое лето и так 
далее. Но при этом я всегда испытываю благодарность за все, что имею. 
Благодарность, безусловно, всегда по отношению к родителям, людям, 
которые встречаются на моем пути, Богу, Вселенной. Мне кажется, это 
важно. Поэтому я не смущаюсь, когда меня благодарят, а открыто радуюсь, 
потому что и сама умею говорить спасибо. 

Когда пробивала себе дорогу, пыталась 
успеть везде, положить все свои силы на 
продвижение вперед. Но однажды поняла, 
что не надо стремиться быть незамени-
мой. Важно просто быть на своем месте 
и хорошо делать свою работу. И не позво-
лять себе завидовать другим. Вот над этим 
действительно пришлось поработать, так 
как зависть присуща каждому человеку. 
Умение не завидовать считаю одним из 
своих главных достижений в плане духов-
ного роста. 

Про «хорошо делать свою работу» — вот 
здесь я не терплю компромиссов. Качество 
превыше всего. Все должно быть идеально: 
логика, термины, знаки препинания. Сама 
себя выматываю, добиваясь удовлетворяю-
щего меня результата, и от других требую 
того же. Коллеги знают, что очень часто 
я просто переписываю проекты докумен-
тов, которые мне подготовили. Правда, 
сейчас, конечно, все реже могу себе это 
позволить по причине нехватки времени. 

Со временем научилась разделять друж-
бу и работу. Даже если ты мой друг, но нако-
сячил, то я скажу об этом и буду требовать 
от тебя как от сотрудника исправления 
ошибок. Но это абсолютно никак не влияет 
на дружбу для меня. Честно говоря, не все 
и не всегда это принимают, но потерянных 
дружб из-за этой моей черты у меня точно 
не было и, надеюсь, не будет. В личных 
отношениях я очень быстро прощаю, даже 
слишком, как мне кажется. Но всегда пом-
ню слова одного моего знакомого: «Не надо 
из-за каких-то обид лишать себя радости 
общения с людьми, которые тебе дороги». 

Несмотря на то что в работе я очень 
требовательна, в случае ошибки никогда 
не буду переводить стрелки на сотрудника, 
который ее изначально допустил. Если 
уж с твоего благословения вышел этот 
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продукт, то умей взять ответственность на себя 
и по возможности урегулировать ситуацию. 
А вот тут уж простор для творчества. Я называю 
себя кризисным управляющим. Когда кризисная 
ситуация, когда «все пропало, гипс снимают, 
клиент уезжает», открываются какие-то неве-
домые доселе ресурсы. Обожаю это ощущение, 
когда ищешь выход из, казалось бы, безвыходной 
ситуации. И самое интересное, что почти всегда 
выход находится, даже когда самой не верится. 

Ну и конечно, чувство юмора, а точнее, умение 
посмеяться над собой. Еще одно мое достижение, 
совсем не профессиональное, но очень полезное 
в жизни, на мой взгляд. Мои друзья знают, что 
немногие посоперничают со мной в умении по-
падать в самые курьезные ситуации. Но рассказ 
о таких историях оставлю для личной беседы, 
ну или продолжение следует… 

А сейчас у меня абсолютно новый виток в жиз-
ни — как будто движок поменяли. И не только 
в работе (об этом чуть ниже). Как же я насла-
ждаюсь тем, что постоянно узнаю что-то новое 
и учусь новому. Почти все мои мечты детства осу-
ществляются сейчас. Несколько месяцев назад 
начала заниматься музыкой. Как радуюсь, когда 
моя академичная классическая преподаватель-
ница по музыке говорит, что я толковая девушка. 
Как наслаждаюсь игрой в теннис. А взяла первый 
раз ракетку в руки несколько лет назад, когда 
привела на корт ребенка. Как люблю снежную це-
лину и скрип горных лыж. А еще заново изучаю 
с сыном географию, историю. Неловко признать-
ся, но я, несмотря на отличные оценки в школе 
и обширнейшую географию своих поездок по 
всему миру, еще недавно не смогла бы показать 
на карте сходу озеро Байкал. Теперь, путеше-
ствуя с семьей и занимаясь вместе с сыном тем, 
что интересно ему, вдруг — кто бы мог поду-
мать — могу различить флаги Камеруна и Сене-
гала, знаю столицу государства Лесото и покажу на карте, где находятся 
горы Атлас и Земля Королевы Мод. Все древнерусские князья, династии 
Рюриковичей и Романовых... Всех помню теперь. А в следующем году еще 
начнется французский в школе. Вот оторвусь-то. Дети действительно нас 
развивают.

Что касается работы, которую, конечно, никто не отменял, и нового 
в ней. Мы с дорогими мне коллегами из Hogan Lovells, с которыми работа-
ли плечом к плечу десятки лет, теперь сами строим свой ньюльф — LEVEL 
Legal Services. Это, безусловно, мощнейший вызов, когда рухнуло привыч-
ное комфортное — коллеги из других ньюльфов меня поймут. При этом 
есть ощущение какой-то другой, новой свободы и невероятного обновле-
ния. Как и прежде, работать приходится всегда и везде (ведь я не только 
путешествую и играю на фортепьяно, но и являюсь партнером, по сути, 
новой юридической фирмы), но это нисколько не мешает мне быть счаст-
ливой, а только добавляет радости от новых достижений! 

Я  В С Е Г Д А И С П Ы Т Ы В А Ю  Б Л А Г О Д А Р Н О С Т Ь З А В С Е , Ч Т О  И М Е Ю


